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Le 31 janvier 2022, en Visio 

Le 31 janvier 2022, le Conseil d’Administration de la Fédération Ardéchoise des Centres Sociaux s’est 
réuni sous la co-présidence de M. Jean-Luc JAUZION et Mme Thérèse CLEMENT-MONTALBANO. 
 
Étaient présents ou excusés avec voix délibérative : 

 Mesdames : Présentes /excusées  Messieurs : Présentes /excusées 
1 AUDIGIER Agnès Présente avec le pouvoir de 

Chantal Reymond 

21 BENASSI Daniel (CAF) Excusé 

2 AVOGADRO Nathalie Excusée  22 BONNET Yves Présent avec le pouvoir de 
Dominique Vincent 

3 BERGERE Françoise Excusée 23 GAGOU Mustapha Présent 
4 BOUKHARI Nor El Houda Excusée  24 GIORDANO André Excusé 
5 CHARBONNIER Christine Présente avec le pouvoir de 

Nathalie Avogadro  

25 HALLIER Jean Claude Présent 

6 CHEIKH Halima Présente 26 JAUZION Jean-Luc Excusé  
7 CLEMENT-MONTALBANO 

Thérèse 
Présente avec le pouvoir de 
Jean-Luc Jauzion 

27 LE GALES Charles Présent 

8 DALLARD Bernadette Excusée 28 LEOUZON Benoit Excusé 
9 DELAY Emma Présente 29 ROUCOUX Patrick Présent avec le pouvoir de 

Bernadette Dallard 
10 GAUCHER Sylvie (CD 07) Excusée  30 ROYER MANOHA Jean-

Noël (MSA) 
Présent 

11 HARASZTI Naïs Présente 31 SCARPACI Nicolas (CAF) Excusé 
12 HILAIRE Roselyne Excusée 32   
13 MEDURIO Josy Excusée 33   
14 GRANSART Linda Démission    
15 MOURIER Line Présente avec le pouvoir de 

Benoit Léouzon  
   

16 PEYRON Marie Noëlle Excusée    
17 REYMOND Chantal Excusée     
18 RICHIOUD Ingrid (CD 07) Présente    
19 ROQUEPLAN Denise Présente    
20 SAPET Amandine Présente    
21 SCHUSCHITZ Maud Excusée    
22 VINCENT Dominique Excusée     

 
Étaient présents sans voix délibérative : 

Mesdames :  Messieurs :  
JAUME Vanessa (déléguée de la fédération) Présente   

CHION-MAUGIRON Sarah (déléguée adjointe) Présente   

 
Ordre du jour : 

• Inclusion : en une phrase, que souhaitez-vous que nous portions pour le séminaire 
interfédéral de Pau (11-12-13 mars) 

• Vote du compte rendu du CA du 13 décembre 2021 

• ACTUS : « Débats sur la route – Banquets citoyens 2022 », Émergence des EVS – 
Alboussière/Guilherand Grange/Bourg Saint Andéol, Annonay 

• Séance de travail collectif sur le renouvellement du projet fédéral : Présentation du 
squelette du projet fédéral (les missions socles – les questions sociales qui traversent 
le réseau), éclairage thématique : discriminations – rapports de domination 

En pièce jointe : néant 
Prises de note : Sarah 
Chion. 
Compléments de note : 
Vanessa Jaume 
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• INFOS diverses.  

Inclusion : La FACS vat à PAU à 4 (les déléguées et les co-présndent.es) pour un séminaire 
interfédéral sur la thématique de la justice sociale et de la démocratie… que souhaitez-vous que la 
FACS poste comme messages au reste du réseau.  

 

• Lutte contre la précarité et l’isolement  

• Culture pour questionner, réinventer et réenchanter le social  

• Lutte contre les inégalités sociales  

• Continuer à favoriser le pouvoir d’agir des citoyens 

• Accès aux droits, aux soins et le non-recours  

• Justice sociale et bien-vieillir 

• Favoriser les débats citoyens et pouvoir d’agir 

• Bien vieillir et accès aux droits (numérique) 
 

Accueil de Mme Richioud, vice-présidente à la jeunesse au sein du Conseil 
Départemental de l’Ardèche :  

 

Mme Richioud, Vice-Présidente département de l’Ardèche, présente et témoigne de son intérêt 
pour la découverte du réseau des centres sociaux et précise, comme demandé dans l’inclusion, 
que son axe de travail privilégié serait de permettre aux jeunes de trouver une orientation 
professionnelle qui les passionnent pour éviter le plus possible les choix par défaut.  
 

Démission de Linda Gransart  
Linda Gransart, présidente de la MJC Centre Social 3 Rivière a démissionné de son poste. De ce fait 
elle ne fait également plus partie du conseil d’administration de la FACS. La MJC Centre Social 3 
Rivières pourra proposer un.e autre personne lors de l’AG de la FCAS. Dans l’attente il est toujours 
possible d’assister au CA en qualité d’invité.  
 

Vote du dernier compte rendu du 13 décembre 2021 :  
 

Nombre de votants : 22 (dont 6 pouvoirs) 
Contre : 0 

Abstentions : 0 
Pour : 22 

Adopté à l’unanimité 
 

Report du travail sur « Débats sur la route 2022 »  
Au vu de l’ordre du jour du présent CA et de la nécessité de prendre un temps spécifique pour aborder 

le projet « DEBATS SUR LA ROUTE  2022 » le CA décide, sur proposition du bureau, de reporter la 

séance de travail de « DEBAT SUR LA ROUTE 2022 » à un CA flash (en visio) le 8 février de 18h30 à 

19h30.  
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Retour sur la rencontre avec les élu.es du Conseil Départemental :  
 

Deux rencontres ont eu lieu :  

• Une rencontre entre les co-président.es de la FACS, les déléguées et M. Feroussier et Mme 

Richioud.  

• Une rencontre lors du Copil de la convention FACS avec l’ensemble des partenaires : la MSA, la 

CAF, le Département et la FACS.  

Pour rappel, une rencontre avec le réseau est prévue le 1er avril 2022, de 9h30 à 12h00. Cette 

rencontre réunira les présidences et directions. Pour notre réseau l’enjeu et de montrer le rôle 

fédérateur et « impulseur de dynamique ».   

Lors de ces rencontres, les élus ont fait preuve d’une approche attentive et intéressée malgré une 

« méconnaissance » ou une connaissance partielle du réseau. Les centres sociaux sont multiples et les 

élus du département ont pour exemple les centres de leur territoire qui leur permettent d’avoir une 

bonne vision des actions, mais qui est encore partielle.  

Le département a fait part de sa volonté de travailler en co-construction et de découvrir ce qui se fait 

concrètement dans les centres ainsi que ce que les centres sociaux et EVS apportent sur les territoires. 

Le département souhaite poursuivre le partenariat sur le fond et sur la forme tout en renforçant la 

valorisation de notre savoir-faire (communication).  

Dans le cadre d’AJIR le département a réaffirmé son intérêt pour les actions de réseaux (AJIRATON et 

AJIR FOR RÊVEURS) 

Mme Richioud précise qu’effectivement elle découvre les centres sociaux. Elle souhaite aller à leur 

rencontre dans la mesure du possible pour rencontrer les structures en direct.  

Par ailleurs le département réaffirme ses axes prioritaires  :  

• Simplification des procédures qui s’appuie sur 3 axes : Proximité, échanges et concertation.  

• Mise en valeur des actions réalisées sur le territoire et mise en avant de notre partenariat avec 
les associations 

• Comprendre plus concrètement la réalité et les actions des associations 

2022 sera une année d’observation, de prise de connaissance de ce qui a été fait, et de réflexion sur la 

future politique du département (en s’appuyant que les Assises de la Vie Associative). Il y aura des 

évolutions, des éléments conservés et des changements à l’issue de cette période de concertation sur 

tout le territoire. 2023 sera l’année de la mise en œuvre de la nouvelle politique sociale et jeunesse.  

Les assises de la vie associative sont un outil d’état des lieux et de concertation. Du fait de la crise 
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sanitaire, elles ont été interrompues, mais elles reprendront dès que possible (Avril).  

Émergence de nouveaux EVS, un enjeu pour notre réseau :  
Depuis un an la FACS est sollicitée dans le cadre de l’émergence de plusieurs Espaces de Vie Sociale 
(EVS). Le travail de veille effectué par la FACS aux côtés de la CAF, du département et de la MSA dans le 
cadre du Schéma de Développement de la Vie sociale montre une accélération du développement et 
une hétérogénéité des projets.  
 
Liste des EVS en cours d’émergence :  

 Annonay 26 FK : la ville et la CAF ont la volonté de soutenir ce développement, la FACS pourrait 
accompagner cette émergence si l’association en fait la demande. L’association 26FK préexistait 
à la demande d’EVS. Il serait intéressant que cette association prenne contact avec la FACS 
pour que nous puissions mieux les connaître. 

 

 Alboussière (association La Tribu) : C’est une association qui porte un ACM important. La FACS 
est impliquée dans le cadre de l’accompagnement depuis le début.  

 

 Bourg St Andéol : Structuration d’un projet sur la base d’une « médiathèque» et d’un espace 
de lien social/ d’accompagnement des habitants/d’accueil des associations. La structure en 
émergence ressemble de plus en plus à un centre social. La FACS est associée à la ville et la CAF 
dans le cadre de l’accompagnement du projet.  

 

 Saint-Étienne de Lugdares : le territoire est en prospective. Nous n’avons pas de contact pour 
l’instant avec le porteur de projet (« Jacquie »), mais celui-ci a d’ores et déjà rencontré l’EVS de 
Burzet  

 

 Guilherand-Granges (MJC) : Celle-ci est plutôt repérée comme un acteur jeunesse. C’est une 
petite équipe de 2 salariés, mais avec beaucoup de bénévoles, la démarche EVS est lancée, la 
FACS et la CAF accompagnent la structure.  

 

 Passerelle des vallées : agrée en 2021. L’association réfléchie à une adhésion à la FACS.  
 
L’accélération des émergences pose plusieurs questions fortes dans notre réseau :  

 
À l’échelle partenariale :  

• Le binôme entre la FACS et la CAF est fluide et précieux pour accompagner au mieux les 
porteurs de projets. La vigilance est portée par les deux partenaires à la stabilité économique 
des projets.  

• Le développement des EVS amène les autres partenaires du SDAVS (MSA et Département) à 
devoir se positionner sur leur soutien.  

À l’échelle de notre réseau :  

• Quel est le rôle de la FACS dans l’accompagnement ?  

• Si l’ensemble des EVS souhaite se fédérer cela fait 5/6 structures de plus. Cela demanderait une 
réorganisation du fonctionnement de la FACS (ETP, ambitions, missions, type 
d’accompagnement…). En effet nous ne pourrons pas fonctionner de la même manière 
qu’aujourd’hui notamment avec l’hétérogénéité des associations et au regard de l’ambition 
politique de la FACS et notre manière de faire fédération.  
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Une réflexion est menée à l’échelle nationale au sein de la FCSF. La FACS se fera le relais des enjeux en 
cours sur son territoire face à cette évolution.  

Point d’étape du renouvellement du projet FD : fonctions socle et questions 
sociales  

Le renouvellement du projet fédéral suit son cours. Suite aux premières étapes de travail en CA et en 

bureau, et d’échanges au sein des groupes de pairs et avec les partenaires, celui-ci continue de se 

charpenter.  

Au sein du projet deux entrées ont été mises en lumières : les fonctions socles et les questions sociales 

qui traversent notre réseau. Il s’agira dans les mois qui viennent de continuer le travail autour des 

questions sociales (en CA notamment) et de charpenter une matrice reprenant les fonctions socles de 

la FACS.  

Cette matrice sera présentée en séminaire ouvert à l’ensemble du réseau le 12 avril pour être amendée 

débattue.  

 



Fédération départementale 

Compte Rendu du Conseil d’Administration  

 

6/6 

Travail collectif sur le chantier discrimination :  
Absence de Louise Fleuret :  

Évaluatrice des politiques publiques au sein de l’agence PHARE et évaluatrice des réseaux jeunes 
auprès de la Fédération nationale, Louise devait être présente comme « éclaireuse » sur le sujet 
des discriminations, à l’ordre du jour du CA. Celle-ci a été empêchée par un problème familial de 
dernière minute.  

 
Il est proposé au CA 2 temps de travail :  la diffusion d’une vidéo de vulgarisation sur les notions de 
discriminations dans un 1er temps, puis le témoignage de deux participantes au chantier « féminisme et 
égalité femmes-hommes » mis en place dans le réseau.  

➔ Lien vers la vidéo : https://www.youtube.com/watch?v=b3c30UGfGP4 

L’enjeu de ce temps de travail est d’éclairer et d’aiguiser notre regard sur les questions de 

discrimination. Il s’agit de prendre conscience des mécanismes qui agissent dans notre société et de 

faire le lien avec le travail des centres sociaux.  

 
Témoignages des participantes au chantier « féministe et égalité femmes-hommes » de la FACS :  

Zoé Van de Kerckhove, Responsable de Centre de Loisirs au centre social « le Palabre » à Aubenas :  

Naître femme, être une Femme, devenir Femme au sein d’une société où le pouvoir est bien souvent 

représenté par les hommes… Avoir au quotidien parfois cette sensation de vivre des injustices…se 

retrouver désarmée, dégoûtée lors de réunions, de débats ou tout autre moment formel ou informel de 

nos vies, qu’ils soient professionnels ou personnels… Tenter par le biais de l’humour, se réfugier presque 

derrière l’humour, pour légitimer, alléger une prise de parole qualifiée de « féministe » tout cela parce 

que oui, t’es une femme, et si tu défends ce statut de femme, tu es directement étiquetée de « féministe 

» presque comme si c’était une injure…quelque chose qui a tout de suite une connotation puissante et 

quasi extrême…alors que tu sens au fond de toi, que c’est l’injustice qui te fais prendre la parole, ce mal 

aise en toi qui te pousse à sortir du silence et à ne pas « laisser couler » ce mot, cette phrase qui t’auras 

irritée car profondément injuste et clichée. Tu prends la parole car pour toi, c’est l’humain que tu 

défends, c’est l’égalité, et oui…il se fait que tu es une femme… Et puis petit à petit tu te rends compte 

que ce malaise, cette sensation inconfortable est partagée…que petit à petit tu trouves des alliées au 

travers tout d’abord de regards solidaires, d’acquiescements discrets et bienveillants lors de réunions… 

affirmation ensuite qui prend le pas sur la discrétion avec l’impression de pouvoir être légitime tout 

d’un coup, de pouvoir brandir avec fierté le « carton rouge » du sexisme lors de réunions où certains 

mots t’auront égratignée… et petit à petit, faire grandir cette prise de conscience, la faire devenir 

collective… Ouvrir un jour un mail dans le cadre de ton travail ayant pour titre « chantier féministe 

égalité femme/homme » et te dire que tu as de la chance de travailler au sein d’un milieu professionnel 

qui prend à bras le corps des faits de société qui te bouleversent toi , la femme, depuis tant d’années… 

Se retrouver d’abord en visio et en non mixité pour échanger et partager sur nos vécus professionnels et 

personnels en terrain bienveillant… Ouvrir un autre mail qui t’annonces qu’elles l’ont fait, qu’elles ont 

réussi à nous proposer de vivre une aventure entre femmes pendant deux jours avec des apports, du 

sensible, du débat, du vivant… Et apprendre…te nourrir du vécu et des connaissances des autres qui, de 

part la composition du groupe très hétéroclite est forcément riche… Tout cela associé à des apports qui 

https://www.youtube.com/watch?v=b3c30UGfGP4
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prennent de multiples formes et activent en toi des réponses face à des situations inconfortables que tu 

as pu vivre… oser questionner, aller plus loin car tu te sens dans un cadre bienveillant…et te sentir 

gagner en légitimité, en confiance, pour des prises de paroles futures… Se rendre compte enfin, après 

être rentrée chez toi à la suite de ce week end, à la fois épuisée émotionnellement par tout ce partage 

humain et sensible mais aussi nourrie par ces apports concrets et riches que tu étais déjà heureuse de 

travailler au sein d’un centre socioculturel , que ce que tu venais de vivre était la définition vivante de 

l’éducation populaire…et… qu’elles sont belles, toutes ces Femmes qui font vivre ces centres sociaux… 

Céline Castel, Bénévole, administratrice au centre social « Revivre » au Vans 

Le chantier porté par la FACS en non-mixité a permis de vivre des moments sensibles, politiques et 

intimes.  

Plusieurs visios ont été organisées ainsi qu’un séminaire de 2 jours rassemblant 25 femmes. À cette 

occasion nous avons échangé sur la place des femmes dans la société et l’histoire du féminisme. Nous 

avons pris conscience des logiques de discrimination qui s’appliquent aux femmes, mises en avant  aussi 

par la rencontre de 2 femmes élues et engagées (Montpellier et Dio/Valquières).  

Il est intéressant de constater que la non-mixité peut parfois faire débat lorsqu’il s’agit de partager des 

temps de réflexions politique alors que dans certains métiers comme les assistantes maternelles par 

exemple la non-mixité est permanente et n’est jamais remise en cause.  

Les échanges d’expériences intimes qui peuvent se dérouler pendants ce chantier nous ont permis de 

partager un vécu commun qui serait difficile d’exprimer de but en blanc avec des hommes.  

Le groupe souhaite fortement ouvrir le chantier en mixité en 2022 pour livrer et expliquer le travail fait 

en non-mixité.  

 

Après avec visionné la vidéo et écouté les témoignages un travail en groupe est organisé. Chaque 

groupe doit identifier, un élément marquant + quel est le rôle de la FACS + qu’est-ce qui ferait la 

spécificité de la FACS pour lutter contre les discriminations.  

RETOUR DES GROUPES :  

Un élément marquant :   

- Les phénomènes de discrimination au travail  

- Les discriminations au handicap qui est peu visible 

- La banalité et la diversité des discriminations 

- Cela permet de se demander « comment » nous pouvons nous même être discriminant. Par 

ailleurs on peut aussi être discriminé. 

- En regardant la vidéo nous n’avons pas été choqués, car cela complètement « intégré » à notre 
société et cela est très interrogeant. 

- Discrimination systémique : exemple : aucun des candidats à la présidentielle n’a de 
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programme accessible aux non-voyants.  

- L’obligation d’éducation à la sexualité n’est pas assurée de partout de la même façon. 

Notamment par rapport aux questions de consentement ce qui produit la répétition de 

phénomène discriminant ou violent entre les filles et les garçons 

Quel est le rôle de la FACS dans la lutte contre les discriminations :  

- Continuer à faire des formations, pourquoi ne pas s’engager autour d’un objectif territoires 

zéro violence intrafamiliale autour des centres sociaux.  

- Mettre en place, par le biais des semaines à thème, des action pour rendre visible les 

discriminations.  

- Vigilance et veille continues sur ces questions qui doivent être traitées au long cours 

- Donner du temps de parole et animer des débats sur ces sujets sur la place publique avec des 

outils pédagogiques ludiques  

- Lieu ressources, des outils pour animer le débat public, porter la parole du réseau sur ce sujet.  

- Regarder en quoi les centres sociaux sont discriminants (est-ce que les centres sociaux sont 

discriminants eux-mêmes)  

- Faire des débats 

- Faire vivre la mixité dans les centres  

- Apporter un éclairage, donner des outils 

- Aider à définir ce qu’est une discrimination, pour que l’on sache de quoi on parle. Nous avons 

besoin de cela notamment dans la société actuelle qui à une parole violence en période de 

campagne électorale.  

Qu’est-ce qui ferait la spécificité de la FACS dans la lutte contre les discriminations  

- Les valeurs que porte la FACS : faire collectivement ! 

- Préciser les valeurs, les rendre concrètes. 

- Faire valoir nos valeurs et notamment la dignité humaine  

- La FACS sait organiser des débats qui permettent à toutes et tous de s’exprimer. Pour réfléchir 

ensemble pour pouvoir s’ouvrir après.  

- Être une caisse de résonnance  

- Les 2 déléguées portaient haut et fort la puissance des femmes… comme la fédé peut porter 

haut et fort plein de sujets ! 

- Vigilance/veille continue pour que la question des discriminations ne soit pas du ponctuel, des 

focus réguliers et de la veille.  

 

 

 

Prochain CA le 28 février en présentiel au Pouzin à 18h30 

 

Fin du CA 21h45 


